

Institut d'études religieuses
Faculté des arts et des sciences



Programme

Colloque Hommage au professeur Michel-M. Campbell, herméneute, praxéologue et religiologue

1^{er} et 2 décembre 2023

Local 3030, Pavillon Marguerite-d'Youville,
2375 Chemin de la Côte Ste-Catherine, Montréal

Vendredi 1^{er} décembre 2023

13h45 : Accueil

14h00 : Mot de bienvenue. **Marie-Andrée Roy**, prof., Dép. de sciences des religions, UQAM

14h05 : Mot d'ouverture. **Alain Gignac**, directeur, Institut d'études religieuses, Un. de Montréal

14h15 : **Conférence inaugurale** : Michel-M. Campbell et le clair-obscur des signes

Pierre Lucier, professeur associé, Dép. de Sciences des religions, UQAM

15h30 : Pause

16h00 : Séance I : Échanges avec Michel-M. Campbell

Présidence : Jean-François Roussel, prof., Institut d'études religieuses, Un. de Montréal

. Le religieux et les religions. OU quand les religions tuent le religieux

Guy Bourgeault, professeur émérite, Faculté des sciences de l'éducation, Un. de Montréal

. L'ordre aussi bien que le chaos ; l'importance de l'émergence organique dans le leadership et la pédagogie de Michel-M. Campbell.

Annie-Claudine Tremblay, artiste peintre et théologienne

. Art et sacré : Mes rencontres marquantes avec Michel

Jean-Frédéric Messier, auteur, metteur en scène et compositeur

17h30 : **Cocktail festif : Santé, Michel!**

Samedi 2 décembre 2023

9h30 : Séance II : Corporités

Présidence : Jean-Marc Charron, doyen émérite, Université de Montréal

. « Un double inter-dire » (drame d'une absence d'images comme mise en acte).

Lucie Hervieux, accompagnatrice spirituelle et

Guy-Robert St-Arnaud, professeur, Institut d'études religieuses, Un. de Montréal

. Le lien mère-fille : un ravage qui prend au corps

Lydwine Olivier, théologienne et accompagnatrice au Centre d'écoute et d'interprétation des nouvelles recherches du croire (CÉINR).

. Quand le jeu de la corporité sollicite le savoir et l'action

Jean-Marc Barreau, professeur adjoint, Institut d'études religieuses, Un. de Montréal

11h00: Pause

11h30 : Séance III : Religiologie et pari herméneutique

Présidence : Alain Gignac, directeur, Institut d'études religieuses, Un. de Montréal
.Inquiétude et vérité

Jacques Pierre, professeur associé, Dép. de Sciences des religions, UQAM

. Michel Campbell, mon ami et confrère religiologue

Louis Rousseau, professeur émérite, Dép. de Sciences des religions, UQAM

12h30 : Pause-repas sur place

14h00 : Séance IV : Praxéologie et engagements

Présidence : Isabelle Lemelin, directrice générale, Centre Justice et foi et revue Relations

. De la religiologie, de la praxéologie et de la théologie : l'engagement de Michel M.- Campbell dans *Sentiers de foi*.

Jean-Philippe Perreault, professeur en sciences des religions, Faculté de théologie et de sciences religieuses, Université Laval

. Pour une herméneutique aux côtés des victimes.

Jean-Guy Nadeau, professeur honoraire, Institut d'études religieuses, Un. de Montréal

15h00 : Pause

15h15 : Conférence de clôture

Présidence : Marie-Andrée Roy, professeure, Dép. de sciences des religions, UQAM

.Chasseur d'images, de signes et de symboles

Jean-Marc Charron, doyen émérite, Université de Montréal

16h00 : Mot de clôture

Comité organisateur : Marie-Andrée Roy, Jean-Marc Charron et Isabelle Lemelin, avec l'aimable collaboration de Pierre Lucier. Colloque organisé en partenariat avec l'Institut d'études religieuses de l'Université de Montréal et son directeur Alain Gignac, et avec la collaboration du Département de sciences des religions de l'UQAM et du Centre Justice et foi.

